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PREFEITURA DA CIDADE DE ARARUAMA 
Secretaria Municipal de Saúde 
Conselho Municipal de Saúde 

   Ata elaborada conforme gravação em Mídia da Reunião Ordinária do Conselho 1 

Municipal de Saúde de Araruama, realizada às 17:30 do dia 30 de outubro de 2023, 2 

na Câmara Municipal de Araruama, para deliberarem sobre: 1 – Verificação de presença 3 

e existência de “quórum” qualificado para a instalação do Colegiado Pleno; 2 – Leitura 4 

e aprovação das Atas anteriores; 3 – Despacho E expediente Ofícios Enviados: 5 

Memo;;CMS.AR-Nº05/2023, de 26 de Setembro de 2023 Memo;CMS.AR-04/2023 6 

18/09/2023- Memo CMS AR, Nª7/2023 de 06/09/2023- Email.COREN desleigamento da 7 

conselheira  Elizabete Aparecida de  Oliveira. Memo recebido nº  390/2023. de  8 

11/04/2023-Ofício nº 134/CMS-AR de 30 /08/2023- Ofício 138 9 

CMS/2023,SESAU/FUNSA/11/09/23.Ofício135/CMS 2023. SESAU/OUVID de 01/07/2023- 10 

Ofício 137./CMS 2023 SESAU/FUNSA de 04 /09/2023- Ofício 140-CMS.2023 SESAU  11 

11/09/2023Ofício 139 CMS.AR/2023 GABIN/ATOS de 06/09/2023-Ofício 142 12 

CMS.AR/2023.SESAU de 14/09/2023-.Ofício .143CMS.AR/2023.CMS AR-2023. Ofício.138-13 

CMS.AR/2023 GABIN/ATOS DE 04 /09/2023-.Ofício .145 CMS.AR/Paróquia São Sebastião  14 

de 18 /09/2023-Óficio 146/CMS-AR/2023. Camara dos Vereadores de 18/09/2023-15 

Ofício.145-CMS/SESAU DE 13/09/2023-Ofício.147.CMS 2023.GAB/ATOS de 18/09/2023-16 

Ofício.144.CMS/AR.2023.DEST.GABIN.ATOS.de13/09/2023-.Ofício149.CMS.AR-17 

2023.SESAU.de08/09/2023-Ofício-S.AR.2023.SESAU.18.CMS- AR 2023. /09/23-18 

.Ofício.150SESAU.Nucleo de Saúde Coletiva de 18/09/2023.Ofício-19 

153.CMS/AR.2023.SESAU.GABIN.DIVEI.22 /09/2023-Ofício .151.CMS.AR.2023 conselho 20 

regional de ENF.COREN.RJ.Sessão .Cabo  Frio.A/C. Providencia de  18 /09/2023-Ofíco  21 

155.CMS.AR.20223-SESAU UPA ADM.´de  20 /09/2023.Ofício 157.CMS.AR/2023.CRO. 22 

21/09/2023-Ofício  430 SESAU.GAB/2023.CONS.MS. de  13 /09/2023.Ofício  158/CMS-23 

AR/CRN. Nutricionista .4ª Região de 14/09/2023-  A/C 24 

Presidente.Ofício353/20223.Presidencia.CMS de  22/09/2023.Ofício.023.00/CES RJ.AOS 25 

CMS R.BL.  de 19/09/2023-.Ofício GR/CMA. N 321 de  19/09/2023-Ofício 26 

146.REF.CMSAR.2023.Ofício Nº8/2023.ASS.INF.solicitada reunião do conselho de saúde 27 

de ARA. ORIGEM.DISAT.CMS. DE 18 de Setembro de  2023 SESAU GAB. E SUB GESTÃO 28 

ADM.Relatório de fiscalização CMS DE ARA.DE 04/09/2023-.Ofício 162.CMS.AR. 2023 29 

Camara de  Vereador.Ofício 163.CMS.AR.2023 DES.SSAU.RJ.09/10/2023 .Ofíco  165 CMS 30 

/2023.GABIN ATOS DE 20/10/2023.Ofício 174.CMS. AR.2023.SESAU/Ouvidoria de  18 31 

/10/23. Ofício 176.CMS.2023.SESAU.GABINDEVEI.GAB 19/10/2023.Oficio 177 CMS.AR/ 32 

SESAU.NUTRI de /10/20233.Ofício de .178.CMS/AR.2023 Ofício de  CMS/AR 33 

2023SESAU.FUNSA de  20/10/23.Ofício 171.CMS /AR.2023 SESAU DE 18/10/23.Ofício 172 34 

CMS.AR 2023 SESAU DIVEI DE 18 de  Outubro de 2023.Ofício 170 CMS AR 2023 35 
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SESAU/Nucleo de saúde coletiva de 18 de Outubro de   2023. OFÍCIOS RECEBIDOS;Ofício 36 

468 SESAU GABIN 2023. CMS. 23/10/ 2023 Ofício 001/2023 CMS /AR de 23/10/ 37 

2023.CMS,AR DE 23 /10/2023  2023 /Ofício 467 SESAU.GABIN.2023 CMS.AR de 38 

23/10/23.Ofício 459 SESAU GABIN.nº2023 CMS de  18/10/23.Ofício454 SESAU .GABIN. 39 

2023.CMA de  11 /10/23- ofício 376 cessão do plenário de 11/10/23 . 4 – Ordem do 40 

dia : 4.1- Convidada a responsável pela implantação do SAMU no município de 41 

Araruama, Sra. Ana Paula Bragança Corrêa,-4.2- Convidado responsável pela 42 

administração da UPA, Sr. Marcio Damiani, para fornecer informações quanto aos 43 

atendimentos na unidade;4.3- Convidada , responsável, Sra. Andreza Gonçalves Vieira 44 

Amaro, para falar sobre o Programa do Atendimento Domiciliar; 4.4- Apresentação do 45 

Relatório das Comissões do Conselho Municipal de Saúde;4.5- Apresentação das 46 

Conselheiras  Profissionais de Saúde do COREN para composição do quadro do 47 

Conselho Municipal de Saúde.. 5 – ASSUNTOS GERAIS. 1 – Verificação de presença e 48 

existência de “quórum” qualificado para a instalação do Colegiado Pleno: A conselheira 49 

Márcia Brandão inicia a chamada dos conselheiros e conta com 09 (nove) conselheiros 50 

titulares e 04 (quatro) conselheiros suplentes, totalizando em 13 (treze) o número de 51 

Conselheiros presentes, havendo assim “quórum” é aberta a Reunião passando para o 52 

item seguinte; 2 – Leitura e aprovação das Atas anteriores: A ata a ser aprovada é do 53 

dia 31 de julho de 2023,A conselheira Márcia Brandão, vai estar fazendo a chamada; 54 

Representando Titular gestor publico pelo governo Sebastião Teixeira, ausente; como 55 

suplente Mary Laine, ausente; Amanda Carvalho, (presente); suplente Andreza, ausente; 56 

ainda pelo governo Luciano Braga, ausente; suplente Mônica Lopes, ausente; 57 

representando a Fisio Lagos Sr.Juarez e  suplente Sr Anderson; Representando a APAE 58 

Fábio Sant'Anna, (presente); suplente Edwar Motta. Profissionais da saúde: Coren 59 

Mariana Brito, (presente); suplente Gabriela Priscila, presente; Representando CREFITO 60 

Márcia Brandão, (presente); suplente Érika Pires, (presente); representando Conselho 61 

Regional de Nutrição Gláucia Melo, (presente); e suplente Pâmela; representando 62 

conselho regional de Odontolgia: Dr Cid Cesar, ausente; suplente Ana Clara. E agora 63 

usuários da saúde, representando a  AMASSANTE como titular Seu Pedro, (presente); 64 

como suplente Henrique; representando a Segunda  Igreja   Batista de São Vicente de 65 

Paulo, Geraldo, não tem suplente. Representando MIF Leonardo Oliveira, (presente); 66 

suplente Edson, representando a OAB Araruama Silvia Hilaneide (presente), suplente 67 

Belenice Melo, Representando a paróquia de São Vicente. Padre Adriano, suplente 68 

Roberto Vieira, Representando a paróquia de São Sebastião Sr. Olir, como suplente Seu 69 

Armando (presente); representando Rotary Club como titular Eclides, (presente); 70 
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suplente Wilson, representando o Sindicato: Cínthia Cabral como titular; Luíz Marcel 71 

como suplente. Havendo quórum é aberta a Reunião . A Conselheira Márcia Brandão 72 

vai estar fazendo a leitura da pauta.  Com fundamento na lei municipal número 73 

1085/1, §6° inciso 2º, convoco os membros efetivos e suplentes do Conselho Municipal 74 

de Saúde para a reunião ordinária a ser realizada no dia 30 de outubro de 2023, às 75 

17:30 horas, justifica o atraso devido ao problema no recinto com o Ar Condicionado, 76 

tendo iniciadoàs 18:30 horas. Essa Pauta é pertinente a pauta da Reunião Ordinária do 77 

dia 2 de Outubro de 2023, que não ocorreu por falta de quórun.. Justificando ausência 78 

dos: Conselheiros Luciano da Sepol e hoje atual Secretário Municipal de Saúde, o Sr. 79 

Sebastião cuja posse está ocorrendo nesta data. Em  substituição a Ana Paula Bragança 80 

que esta respondendo á Processo Administrativo , 2. Leitura e aprovação das atas 81 

anteriores 3. Despacho e expediente 4. Ordem do dia. gora passaremos então aos 82 

assuntos de hoje. A. A Ata foi aprovada. Em seguida passa para o item de despacho e 83 

expediente. A Presidente do Conselho Dra. Silvia lê o ofício da justificativa da ausência 84 

do governo. Ela faz a leitura: Prezada Senhora Presidente, inicialmente cabe o presente 85 

para justificar a ausência do Secretário Municipal de Saúde nesta reunião devido a 86 

cerimônia de posse do novo Secretário que ocorrerá na data de hoje no mesmo 87 

horário da Plenária do Conselho Municipal de Saúde. A Presidente fala que foi 88 

encaminhado convite para o Secretário de Saúde para que o mesmo prestasse 89 

informações sobre a questão do Samu cujas ambulâncias do Estado já estão há muito 90 

tempo no pátio da Sesau – Secretaria de Saúde. Então por ofício enviado pelo 91 

Conselho o Secretário vai responder o que devia responder ali caso estivesse presente 92 

a Plenária de hoje. Ele (Secretário) diz o seguinte: com relação a pauta do item 4.1 93 

referente ao ofício 171 de 2023 ....a Presidente salienta que foi enviado ofício para o 94 

Secretário tendo em vista que a sociedade está cobrando uma resposta, pois ninguém 95 

entende se não houver uma explicação, porque as ambulâncias estão ali no pátio e 96 

ainda não estão sendo usadas pela população. Ao que o Senhor Sebastião responde: 97 

informamos que as discussões do Samu são realizadas através do Grupo Condutor 98 

Regional composta por técnicos municipais dos nove (9) municípios da região da 99 

Saúde das Baixadas Litorâneas. E ainda não está funcionando porque aguarda a 100 

instalação da Central de Regulação Regional prevista para ser implantada no município 101 

de Arraial do Cabo ou São Pedro da Aldeia. As ambulâncias básicas estão sediadas nos 102 

nove (9) municípios e todos os nove (9) municípios receberam, porém a Central de 103 

Regulação do Samu será única para atender a todos os municípios da Baixada 104 

Litorânea que necessitam de Resgate Samu que deverão estar ligando para 192 através 105 
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desta Central. Essa Central vai receber o chamado através do 192 de todos os 106 

municípios da região e os médicos reguladores de plantão 24 horas vão fazer as 107 

liberações, orientações dos atendimentos conforme a prioridade. Assim que for 108 

apresentada a previsão de implementação de  serviço em nossa região informaremos a 109 

este Conselho. Com relação ao item da pauta 4.3 ...que faz referência a um programa 110 

chamado “Atenção domiciliar” nós do Conselho vimos que existe este programa, só 111 

que também não temos  informações, conhecimento de como isso é feito, como é 112 

desenvolvido, como que a população é beneficiada com esse atendimento. Por isso 113 

nós também convidamos a pessoa responsável que é Andresa Gonçalves Vieira que 114 

também deveria estar aqui hoje mas em função da  posse não pôde estar aqui. Mas 115 

ela é a pessoa responsável por este programa. Então a justificativa é: informamos que 116 

o PAD que é o Programa de Atenção Domiciliar está implantado em nosso município 117 

só na modalidade de Atenção Básica que destina-se a pacientes que possuam 118 

problemas de saúde controlados, compensados e com dificuldade ou impossibilidade 119 

física de locomoção até uma unidade de saúde. Pacientes que necessitem de cuidados 120 

de menor intensidade incluídos o de recuperação nutricional de menor frequência de 121 

visitas com menor necessidade de recursos de saúde e dentro da capacidade de 122 

atendimento de todos os tipos de equipes que compõem a Atenção Básica. A 123 

Presidente Silvia faz lembrar que não é médica e que muitos ali presentes não são 124 

especialistas na área de saúde então algumas modalidades nós não entendemos, por 125 

isso nós convidamos e esperamos que em outra oportunidade a pessoa responsável  126 

venha esclarecer melhor para vocês e para nós também. As modalidades AB 2 e AB 3 127 

que eu não sei o que é, melhor em casa a SAD (Serviço de Atendimento Domiciliar) 128 

que destina-se a usuários que possuam problemas de saúde que necessitem de maior 129 

frequência de cuidado. Então são essas modalidades. Recurso de saúde e 130 

acompanhamento contínuo poderão ser oriundos de diferentes serviços da rede da 131 

rede de atenção com necessidade de frequência e intensidade de cuidado maior que a 132 

capacidade da rede básica e que façam uso de equipamentos específicos e maior 133 

compatibilidade nos atendimentos. Ainda não está disponível na nossa rede até o 134 

momento devido ao alto custo operacional e complexidade para implantação. Sem 135 

mais para o momento nos colocamos à disposição com elevado protesto e estima. 136 

Atenciosamente. A Presidente diz que não saber se todos entenderam,pois quando 137 

está no papel é uma coisa e quando a pessoa se faz presente para poder dar 138 

esclarecimentos sobre o que não é compreendido é oura coisa; Hoje como todos já 139 

estão sabendo não vai ser possível, mas vamos continuar convidando, se assim nos for 140 
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possível. Nós temos um ofício que encaminhamos também no dia 9 de outubro para a 141 

Secretaria  de Saúde porque o nosso Conselho, eu não sei se vocês tem percebido,  142 

ele está ainda precário; não sendo atendida pelo Poder Público/Gestor, ,nas suas 143 

necessidades, básicas.. Não sei dizer se foi sempre assim; eu estou presidente há 144 

alguns meses em um mandato tampão, mas eu tenho percebido uma grande 145 

precariedade. Nós conselheiros gostaríamos de poder fazer muito mais. Só que 146 

estamos limitados porque o nosso quadro de pessoal praticamente não existe. No  147 

Conselho além dos conselheiros que sempre estão presentes nas reuniões prestando 148 

um serviço de relevância porém voluntário; Não possui recursos humanos suficiente 149 

para atender expedientes na parte administrativa pois conta apenas com o funcionário 150 

, Rômulo , que é um funcionário federal cedido, não tem a matrícula da Prefeitura, Está 151 

no Conselho através de uma cessão. E é ele que no dia a dia vocês vão encontrar lá no 152 

Conselho com exceção de terças e quintas depois do horário de almoço devido a sua 153 

fisioterapia. Fora isso ele está constantemente no Conselho. E eu Silvia também estou 154 

constantemente no Conselho só que tb tenho trabalhos externos, podendo ocasionar 155 

ausência. Já faz tempo que   estamos reinvidicando infra estrutura adequada e 156 

Recursos Humanos; é imprescindível para o bom funcionamento do Conselho ter uma 157 

Secretária Excecutiva, conforme previsto no Regimento  Interno e demais normativas 158 

da Lei que rege os Conselhos de Saúde. Então isso dificulta muito o bom 159 

funcionamento do Conselho, já enviamos vários ofícios ao Governo. Farei leitura, para 160 

ciência dos presentes do ofício ,datado de 9 de outubro. “Senhor responsável”. O 161 

Conselho Municipal de Saúde de Araruama dentro das suas competências regimentais 162 

e atribuições legais vem através deste reinteirando em caráter de urgência uma 163 

secretária executiva para o Conselho de Saúde pois a falta desta profissional está 164 

afetando o bom desempenho das atividades deste Conselho como por exemplo: 165 

atendimento de prazo de expediente dentre outras atribuições; prestação de contas, 166 

etc. A Resolução número 453 de maio de 2012 que fala sobre o funcionamento do 167 

Conselho de Saúde. Isso é uma Resolução do Conselho Nacional que diz o seguinte na 168 

sua quarta diretriz: as três esferas do governo garantirão autonomia administrativa para 169 

o pleno funcionamento do Conselho de Saúde, dotação orçamentária, autonomia 170 

financeira e organização da secretaria executiva  com a necessária infraestrutura e 171 

apoio técnico. Cabe ao Conselho de Saúde deliberar em relação a sua estrutura 172 

administrativa e o quadro de pessoal. 2- O Conselho de Saúde contará com uma 173 

secretária executiva preparada para a função para o suporte técnico, administrativo 174 

subordinada ao Plenário do Conselho de Saúde que defirá sua estrutura e dimensão.3- 175 
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O Conselho de Saúde decide sobre o seu orçamento. Traduzindo é que pela lei nós 176 

temos direito a tudo isso. Nós temos um orçamento ,mas não podemos administrar, 177 

usar o recurso, chegando por vezes, não temos água para beber. Então, nós temos 178 

nossas reuniões aqui,e por vezes precisamos viajar, á serviço do Conselho, nos é 179 

negado diária para refeição, passagens. Raramente nos é fornecido um carro. Temos 180 

um processo aberto para adquirirmos um veículo, está parado no Gabinete do 181 

Gestor.O Conselho não tem a estrutura que precisa ter. Temos um orçamento o qual 182 

sem a Secretária Executiva, não podemos usar. Nós tomamos ciência de que no dia 1° 183 

(primeiro) estaremos recebendo uma funcionãria. Eu espero que essa pessoa seja a 184 

nossa tão sonhada  e necessária Secretária Executiva. Mas se essa funcionária ainda 185 

não for a que tiver essa competência nós iremos continuar sem poder gerenciar o 186 

nosso dinheiro. A Presidente pergunta: na casa da gente sem dinheiro nós fazemos 187 

alguma coisa? Nós temos em nosso planejamento reuniões itinerantes. Para ir até 188 

vocês e fazemos reuniões no bairro de vocês. Lá nos distritos levando o Conselho até 189 

vocês, só que pra isso precisamos de carro, de recursos, de funcionários,o que não 190 

temos. Então estou dando ciência para vocês porque vocês são multiplicadores e a 191 

sociedade precisa saber qual é a situação do Conselho para que o mesmo possa 192 

melhorar. A Conselheira Márcia toma a palavra e diz: toda essa verba do Conselho se 193 

não for usada ela volta para o fundo municipal de saúde e aí no próximo ano 194 

precisamos requerer nova verba e corremos o risco de ter este valor reduzido porque 195 

nós não usamos o anterior Conselheiro Sr. Fábio faz um breve comentário direcionado 196 

a Sra. Silvia: a Senhora falou que espera essa pessoa indicada a tão sonhada secretária 197 

executiva? Eu acredito que vai haver uma decepção porque a secretária executiva tem 198 

que ser um membro efetivo e não uma pessoa que acabou de ser contratada e só 199 

pode ser Secretária Executiva quem é funcionário efetivo então ainda não é essa 200 

pessoa. Ela vai apenas adiantar alguma coisa para nós. Só queria deixar claro esse 201 

detalhe. A Presidente retoma a palavra e diz que o ofício enviado para Sesau foi bem 202 

claro da necessidade da secretária executiva. Mas de qualquer forma é uma pessoa a 203 

mais para ajudar no dia a dia do Conselho na sua ausência ou na do Rômulo ela pode 204 

receber as pessoas que vão até o Conselho. A Presidente recorda que foi solicitado 205 

uma reunião com a Comissão Executiva em caráter de urgência ,o qual nos foi 206 

informado pelo Governo da existência de um saldo remanescente, da Secretaria de 207 

Saúde que segundo nos foi informado precisava ser utilizado até 31 de dezembro para 208 

que esse dinheiro não voltasse. A nossa pauta de ordem do dia devido aos convidados 209 

não estarem presentes que seriam o Sr. Sebastião, a Sra. Andreza, e também o Sr. 210 
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Márcio Damiane que é administrador da UPA; ele não mandou a justificativa de sua 211 

ausência. Lembrando que já é a terceira vez que o Sr. Márcio é convidado e não 212 

comparece nem envia uma justificativa. Hoje está aqui uma usuária que pede pra 213 

relatar o que ocorreu com ela , qdo esteve buscando atendimento na UPA. E já são 214 

várias pessoas que falam da deficiência no atendimento da UPA ,por ser o Conselho  215 

Controle Social convidamos a pessoa responsável,pelos serviços de Saúde para estarem 216 

aqui,mas infelizmente não compareceram. è perguntado a Presidente pelos 217 

Conselheiros fala ainda que pode ser feita uma deliberação sobre o que se pode fazer 218 

diante de três recusas.  A Sra. Silvia passa a palavra aos conselheiros.  O Sr. Luís do 219 

Sindicato dá sua opinião. Como o Sr. Luís do Sindicato não se dirigiu aos microfones 220 

da Câmara Municipal sua fala ficou inaudível para esta gravação. Mas a Presidente pôs 221 

para votação e aprovação  do envio das recusas do Sr. Márcio para serem 222 

encaminhadas ao Ministério Público. A Presidente lembra ainda que se faz necessário a 223 

metade mais um conselheiro para que tal possa ser aprovado. A maioria dos 224 

conselheiros aprovou que seja encaminhado ao Ministério Público a sugestão. A 225 

Conselheira Márcia toma a palavra e informa que será passado agora o relatório das 226 

Comissões do Conselho Municipal de Saúde. Aproveita e fala que a única 227 

representante do Governo deixou a Plenária por outro compromisso. A Presidente 228 

Silvia aproveita para informar á sociedade presente que muitas vezes as reuniões não 229 

conseguem acontecer por não obter o quórum mínimo necessário que é exigido. E 230 

lembra que a composição do Conselho é formada tbm por gestores (governo) e fala 231 

da importância dos mesmos nas reuniões. Porque há ali assuntos relacionados à saúde 232 

do município. E quando o gestor se faz presente nós já podemos obter respostas. Fala 233 

ainda que hoje houve sim uma posse e que as reuniões tem que ser agendadas com 234 

antecedência. Tem que ser feita publicação no Diário Oficial que nesse caso é o Jornal 235 

Logus, daí vai para o Portal da Transparência para que a sociedade tenha 236 

conhecimento do dia, horário e local das reuniões que acontece uma vez por mês. 237 

Existe um calendário anual que é publicado está no Portal da Transparência. Mas 238 

mesmo assim nós temos tido dificuldade com a presença muitas das vezes daqueles 239 

que são essenciais para estar aqui. Isso acaba acarretando situações que podiam  ter 240 

sido resolvidas aqui. Embora tenhamos as leis para fazer o nosso trabalho existem 241 

diferentes segmentos e o segmento da gestão é de suma importância  porque cada 242 

um aqui representa ou o seu bairro através da Associação de moradores, 243 

representantes de sindicatos como é o caso do Sr. Luís; quantas questões ele consegue 244 

resolver ou conseguiria com o gestor aqui. São perguntas que nós não temos, mas 245 
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quem é o responsável tem. Nós temos aqui pastores representando o interesse de 246 

todos? Sim. Só que mais especificamente da Entidade. O Crefito representa todo 247 

mundo? Sim. Mas ela representa mais especificamente a classe dos fisioterapeutas e o 248 

governo é aquela pessoa que tem todo aquele envolvimento com a saúde para  estar 249 

então nós enquanto Conselho levando para eles as questões que vocês comunidade 250 

faz chegar a nós e eles vão dirimindo as dúvidas, resolvendo os problemas. Hoje então 251 

a ausência do governo está justificada devido a posse do novo Secretário de Saúde,, o 252 

qual sequer foi esse Conselho convidado .. A Conselheira Márcia lembra que “nós 253 

somos o controle social”.. Ela fala ainda que futuramente estará acontecendo eleições 254 

para o composição do Conselho de Saúde para compor vacâncias e eleição da mesa 255 

diretora, lembrando que aqueles que não tenham disponibilidades,  dêem a vaga a 256 

outro. Porque muitas das vezes as reuniões não acontecem por falta de quórum. A 257 

Conselheira Gláucia está pedindo que deveria constar em Ata que a pauta não foi 258 

totalmente cumprida devido a ausência do segmento gestor. O Conselheiro Fábio faz 259 

uso da palavra e lembra que existe uma agenda anual onde é sabido que toda a 260 

última segunda-feira do mês existe essa reunião Plenária onde ela consta do calendário 261 

também e a Prefeitura sabe disso. A Sesau sabe disso e justamente no mês passado 262 

nossa reunião Plenária não teve a presença de nenhum representante do Governo ou 263 

seja: zero representante do Governo nesta Câmara aqui mesmo.  Então eu considero 264 

como uma total falta de respeito para com este Conselho. Hoje era sabido que nós  265 

teríamos essa reunião e  como mês passado eles não mandaram ninguém e por acaso 266 

mandaram dois (2) hoje. Mas essa nomeação e talvez investidura, festa e sei lá mais o 267 

quê poderia ter sido marcada para amanhã e não no dia de hoje da nossa reunião ou 268 

que ela tivesse acontecido hoje pela manhã. Mas aqui nos vem a presença de dois (2) 269 

representantes do Governo que notadamente não estavam satisfeitos de estarem aqui 270 

porque eles estavam dando mais preferência de estarem na festa da instituição dos 271 

novos gestores da saúde. E fizeram questão de se retirar agora para não dar chance de 272 

que nós pudéssemos dar continuidade aos nossos assuntos e resoluções de 273 

determinados temas que seriam importantes para que eles pudessem dialogar 274 

conosco. Então eu deixo declaração de que houve mais uma vez uma falta de respeito 275 

para com o Conselho. A Conselheira Márcia também faz uma observação: a minha 276 

suplente tinha atendimento com pacientes até agora mais tarde porque quinta-feira é 277 

feriado, ela precisava adiantar os pacientes e ela veio para cá para participar mesmo 278 

sendo suplente. E ela está aqui participando. Eu tenho uma reunião às 20:00 horas 279 

online e estou aqui. Não estou me apressando, não estou correndo para sair porque 280 
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eu ainda tenho meia hora. Mesmo que tivesse que sair daqui às 20:00 horas e nós 281 

precisamos entregar o espaço dentro desse horário. Então de qualquer forma nós já 282 

estaríamos entregando o espaço. Então fica minha fala para o raciocínio de vocês. O 283 

Conselheiro Fábio faz uma correção sobre sua fala anterior: ele cita que na verdade o 284 

governo não mandou dois representantes mas apenas um. Pois o Sr. Euclides é do 285 

seguimento dos usuários. A Conselheira Márcia vai apresentar o relatório das 286 

Comissões do  Conselho. Ela começa apresentando o relatório do dia 4 de agosto de 287 

2023 da Fiscalização do Conselho Municipal de Saúde. Neste dia eu (Márcia), o Sr. 288 

Fábio e o Sr. Leonardo fomos aos postos mais para fazer uma visita não uma 289 

fiscalização. Foi pedido a nós que fôssemos a todos os postos de saúde para fazer 290 

uma listagem de funcionários das equipes básicas de saúde e aí nesse relatório nós 291 

conseguimos constatar que algumas unidades estão faltando funcionários e mesmo 292 

com a situação do concurso eles não conseguiram preencher essas vagas. Unidade 293 

Aurora: não tem nenhum agente comunitário de saúde, nenhum oficial administrativo, 294 

nenhum dentista, nenhum fisioterapeuta.  Nós sabemos que Aurora é um local longe, é 295 

muito distante do Centro de Araruama então ele carece de uma equipe mais completa. 296 

Porque até que você saia de lá para fazer um tratamento de fisioterapia é complicado 297 

para quem não tem carro, não tem condução pois ônibus ali também é complicado. O 298 

médico atende quinzenalmente e não tem pediatra, as pessoas tem que se deslocar 299 

até o Cimi. Está sendo feito obra no local (Posto).Unidade Fazendinha: tem duas 300 

equipes sendo que não tem: nenhum dentista, nenhum oficial administrativo. Unidade 301 

Sobara: Nenhum fisioterapeuta, nenhum dentista, nenhum oficial administrativo, 302 

nenhum ASG (agente de serviços gerais).Unidade Sobradinho: Nenhum fisioterapeuta, 303 

nenhum dentista,  nenhum oficial administrativo. Lembrando que algumas unidades 304 

tem a FisioCasa.Unidade São Vicente: nenhum fisioterapeuta, nenhum dentista, nenhum 305 

oficial administrativo. Unidade da Posse: nenhum ASG (agente de serviços gerais), 306 

nenhum ACS (agente comunitário de saúde), nenhum fisioterapeuta, dentista e 307 

nenhum oficial administrativo. Obs: Nós aproveitamos no momento das fiscalizações 308 

para ver algumas coisas que ficaram para trás da outra vez em que já fiscalizamos. E 309 

aproveitamos para ver agora se certos problemas foram sanados. Essa unidade tem 310 

expurgo, tem o espaço da mulher, mas está sem ar condicionado eles alegam que não 311 

precisa ter ar condicionado em todos os lugares, apenas na farmácia e na sala de 312 

vacinas. Unidade Norival de Carvalho: Não tem nenhum médico há dois (2) anos, 313 

nenhum fisioterapeuta, nenhum dentista, nenhum oficial administrativo e o pessoal da 314 

equipe solicita um médico para o posto pelo “Amor de Deus”, essas foram as palavras 315 
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deles. O posto está com vários pontos com estufamento no revestimento do banheiro, 316 

várias partes no piso está estufado. A sala de ginecologia o banheiro está sem vidro 317 

até hoje. A sala de vacinação está com infiltração no teto. E o ladrilho também está 318 

estufando. Isso pode estourar a qualquer momento.Unidade Morro Grande:  tem 319 

agente administrativo, nenhum farmacêutico.Unidade Paracatu: nenhum  oficial 320 

administrativo, nenhum  fisioterapeuta. Unidade Itatiquara: nenhum fisioterapeuta, 321 

nenhum ASG (agente de serviços gerais), e essa unidade não dispõe de expurgo. O lixo 322 

fica numa sala. Trata-se de lixo infectante que deceria estar em local mais adequado. 323 

Unidade Mataruna: nenhum dentista, e o posto também não possui farmácia.Unidade 324 

Boa Perna: nenhum fisioterapeuta, nenhuma nutricionista.Unidade de Iguabinha: 325 

nenhum fisioterapeuta.Unidade de Bananeiras: nenhum oficial administrativo. Obs: 326 

Quando o posto não possui oficial administrativo geralmente que assume a vaga é um 327 

agente de serviços gerais ou enfermeira Unidade Ponte dos Leites: nenhum 328 

fisioterapeuta.Unidade Areal: nenhum oficial administrativo, nenhum fisioterapeuta, 329 

necessita de um agente de serviços gerais e de agente administrativo. Unidade Praia 330 

Seca: nenhum ASG (agente de serviços gerais), na falta do asg quem assume essa 331 

função é quem está dentro do posto. E aí no final essa visita que nós fizemos ao 332 

Hospital Jaqueline Prates já havia sido fiscalizada antes e nós vimos um problema 333 

seríssimo na cozinha e aí nos batemos lá de surpresa para saber se o problema tinha 334 

sido sanado. E para surpresa a cozinha parecia imagina em lugar muito quente e 335 

multiplica por três...fomos recebidos muito bem como é de costume pela Sra. Edinéia 336 

Marinho que nos recebeu muito bem como é de costume e nos disse que o exaustor 337 

acabou por ter um motor recondicionado para estar em uso. Mas está ligado em rede 338 

bifásica quando deveria ser trifásica. Todavia isso não impede que possa estar em uso 339 

desde que tenha sido observados critérios de elétrica necessária a segurança da rede 340 

de força.  Mas como não somos técnicos, restou crer que deva estar tudo ok. A Sra. 341 

Néia informou que o engenheiro elétrico ficou de vir naquela semana para resolver a 342 

questão da fase elétrica. Sobre os alimentos como batata, cebola, e outros que 343 

estavam diretamente empilhados no chão em uma sala improvisada para estoque 344 

agora já ficam empilhados em paletis, mas a situação do calor excessivo na cozinha do 345 

Jaqueline Prates está tão igual ou pior do que antes. Haja visto que dessa vez os 346 

fornos além dos fogões industriais também estavam sendo utilizados naquela hora em 347 

que por lá passamos. Concluindo: o risco à saúde das cozinheiras e seus auxiliares 348 

permanece o mesmo. Relatório de visita aos postos elaborado pela Conselheira Márcia 349 

e também foi feita uma análise do carro que nos foi ofertado a princípio. Porque 350 
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quando vamos sair para fiscalizar temos que pedir que a Secretária de Saúde nos 351 

disponibilize. Aí quando nós pedimos nos  enviaram um  Renault Clio que ninguém 352 

quer porque sempre dá problema. E nós íamos suspender a nossa visita por conta 353 

disso quando o motorista resolveu ir na Divisão de veículos falar com o responsável 354 

porque nós íamos isso no relatório e nos foi dado outro carro que é um Squide e 355 

fomos fazer as visitas.  Quando nós saímos da  Fazendinha e pegou a estrada de novo 356 

para ir a São Vicente eis que nos deparamos com o Clio que nos foi ofertado 357 

anteriormente quebrado na estrada com o motorista pedindo socorro e num local que 358 

não tinha sinal de telefone. Se não passássemos ali na hora. Então quando chegamos a 359 

um lugar que tinha sinal fizemos contato com quem precisava que socorreu o rapaz 360 

que ficou com o carro que seria nosso. Mas como ele já é conhecido dos conselheiros, 361 

nós recusamos. Então esse foi o registro que nós fizemos e sem mais para o momento 362 

encerramos este relatório. Este relatório precisa ser aprovado pelos conselheiros.  A 363 

Presidente pergunta aos conselheiros se eles aprovam o relatório?  O Relatório foi 364 

aprovado pela maioria. Alguém ou conselheiro ou da sociedade que estava presente 365 

perguntou sobre o relatório de Ponte dos Leites, ao que a Conselheira Márcia averigou 366 

e não estava ali na hora mais seria anexado a posteriori. A Conselheira lembra ainda 367 

que a enfermeira Débora nos informou que tinha uma ASG (agente de serviços gerais) 368 

e um oficial administrativo no local e inclusive essa Unidade nos relatou que eles estão 369 

precisando de mais uma equipe básica para poder cadastrar o pessoal do Condomínio 370 

Sonho de Vida. Aí eles pediram aumento de equipe. E também foi pedido mais uma 371 

equipe básica para o Posto do Outeiro só que quando conversamos com a enfermeira 372 

responsável pelo Posto, nós perguntamos se lá precisava de mais uma equipe porque 373 

inclusive numa reunião realizada aqui foi falado da necessidade desse aumento de 374 

equipe antes de fazermos essa fiscalização e ela disse que lá não precisava que a 375 

equipe estava dando conta. Pediram uma equipe para o Outeiro que a enfermeira 376 

disse que não precisa e a equipe de Ponte dos Leites que já solicitou mais pessoal até 377 

agora. Desde que ela entrou no Posto do Outeiro que ela pediu aumento de equipe, 378 

mas não foi dado nenhuma resposta a mesma. Isso é o que nós soubemos desde que 379 

fomos lá fazer o fiscalização no dia 4 de agosto de 2023. Isso demorou a trazermos 380 

porque já vem acontecendo de algumas reuniões não haver quórum. E não podemos 381 

fazer a reunião sem esse quórum. Por isso que está um pouquinho atrasado esse 382 

relatório. A Presidente Silvia Hilaneide toma  a palavra e se dirige aos demais 383 

conselheiros e diz que foi feita a publicação do chamamento público conforme nossa 384 

reunião extraordinária e fala que aconteceu um erro com relação ao início do período 385 
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das inscrições para o chamamento público que ficou acordado  reunião extraordinária 386 

que começaria no dia 6 (seis) de novembro. A publicação saiu com erro, e será 387 

retificada A publicação saiu com o início das inscrições para o dia 24 até o dia 7 de 388 

novembro. O que ficou deliberado na reunião extraordinária é que começaria  no dia 6 389 

de novembro. A Presidente anuncia que só restam 10 minutinhos para encerrar a 390 

sessão. E que chegou a hora de ouvir o relato da Senhora que tem uma queixa contra 391 

a UPA Com a palavra a usuária.. Na terça-feira passada eu sofri uma queda na minha 392 

varanda e bati com a cabeça na escada que dá para minha piscina que é de piso então 393 

é uma quina e levei três pontos na UPA. Cheguei na UPA desesperada de dor porque 394 

eu sofro de enxaqueca e atacou a dor de cabeça e eu não conseguia nem ir para a 395 

sutura. Eu fui direto para a Sala Azul e lá tomei os medicamentos onde avaliou que eu 396 

teria mesmo que ir para a sutura, mas eu estava só desmaiando na hora que a 397 

Doutora estava fazendo a sutura. Feito tudo isso ela pediu para eu aguardar, eu fui ao 398 

outro médico.  Antes de eu ir ao  outro médico, o médico que me atendeu a princípio 399 

ele falou  assim, ele foi lá na sutura me vê chegando pisando logo no meu pé aí 400 

perguntando se eu estava vendo...aí eu falei: como que eu não ia ver se eu levei um 401 

prisão no neu pé? Aí ele fez assim comigo eu falei...Olha eu estou indo embora mas a 402 

Senhora depois vai lá para fazer a revisão fez a sutura e eu fiz a revisão 20:30 horas 403 

(oito e meia da noite) isso foi 18:00 horas (seis da tarde, da noite). Quando eu chego 404 

no outro médico ele ficou me olhando e eu não sei porque eu ficava olhando o rosto 405 

dele e o nome e quando ele estava conversando comigo eu estava desmaiando de 406 

novo. E ele e meu marido fazendo com que eu acordasse ele disse: ah vou pedir um 407 

TC, pediu o TC escreveu no papel e passou para um funcionário da UPA que eu 408 

desconheço. Eu já trabalhei na UPA, eu sou técnica em enfermagem e eu estava na 409 

cadeira de rodas fui para Sala de Espera  quando foi meia noite (24:00 horas)...antes 410 

disso eles pediram os documentos todos, cartão do Sus, identidade, endereço; meu 411 

marido saiu me deixou e foi  lá resolver. Meia noite o médico chega pára na minha 412 

frente e fala assim: querida vai descansar vem amanhã oito  (08:00 horas) para fazer a 413 

sua tomografia que tem 7 pessoas na sua frente e a Senhora vai passar a noite toda 414 

sentada aí. Aí eu querendo deitar mesmo que meu corpo não estava aguentando 415 

fomos embora. Quando foi oito horas da manhã eu cheguei na UPA não estava me 416 

sentindo bem, a minha amiga aferiu minha pressão que estava alta, aí eu falei que não 417 

ía passar no médico não, ela vai baixar. Eu só vim para fazer minha tomografia; aí 418 

ela...tomografia? Falou com um funcionário, o funcionário foi ver...não, não existe 419 

tomografia para a Senhora.  Seu nome não consta na Unidade. Fui na administração 420 
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cheguei lá não encontrei a responsável, só duas funcionárias que falaram: não seu 421 

nome não consta aqui Senhora, a Senhora nem compareceu nesta Unidade ontem. Eu 422 

disse olha só eu não sou criança, já trabalhei nessa casa e vocês estão brincando 423 

comigo. Eu não ía fazer uma palhaçada dessas. Nisso chegou a administradora da 424 

Regulagem que estudou comigo. Fez Técnico comigo e a Faculdade que eu não 425 

terminei por acidente na UPA, acidente na UPA. Aí ela chegou...mas o que é que está 426 

acontecendo? Eu disse Juliana mas não melhorou nada isso aqui? Aí ela: O quê que 427 

houve? Qual o nome do paciente? Ah, você até já esqueceu meu nome? Fiz assim com 428 

ela porque ela sabia quem era eu. Aí ela disse, mas seu nome não consta aqui. Porquê 429 

não constava? O médico é estranho na UPA. O médico não podia preencher meu 430 

nome, carimbar e assinar. Ele estava cobrindo a falta de um amigo que ninguém na 431 

UPA conhecia ele. Ninguém, ninguém na UPA conhecia o médico. Dr. Clécio estava o 432 

nome dele no jaleco, Dr. Clécio. Mas na cara não sei se era o próprio. Porquê? Porque 433 

ele não botou meu nome no pedido da tomografia que eu tinha que ser transferida 434 

para o Regional e como eu tinha que esperar a ambulância pois não tinha ambulância 435 

na hora porque foi resolver o sangue de alguém que precisava então eu voltei no 436 

outro dia e o administrador tinha entrado e estava saindo. Aí a Juliana chamou ele. 437 

Peraí, volta aqui. Olha só essa reclamação não é a primeira. Palavras da Juliana. Essa 438 

reclamação não é a primeira que marca e o paciente volta para fazer o procedimento e 439 

não consegue porque está sendo bagunçado o negócio lá. Aí ela chamou ele e disse 440 

ué mas como é que pode? Aí chamaram uma outra pessoa da administração que é 441 

muito minha amiga também cujo nome dela é Silvia que chamou uma doutora e me 442 

entregou nas mãos da doutora. Essa médica me disse olha Dona Lúcia a Senhora vai 443 

ter que fazer tudo de novo, mas foi lá no consultório e viu que meu nome estava lá no 444 

computador, o pedido do médico estava mas não foi concluído porque ele não era 445 

médico da UPA. Ele estava cobrindo por amizade o tal médico que eu não sei se foi o 446 

mesmo que me atendeu quando eu cheguei às seis e meia (18:30 horas) ou se era 447 

outro que começaria às oito horas da noite (20:00 horas) que ele foi cobrir e eu fiquei 448 

sem a tomografia, estou com três pontos na cabeça ainda não foi retirado. Amanhã eu 449 

vou voltar oito e meia que eu pedir para concluir o meu atendimento de terça-feira 450 

passada; faz uma semana amanhã. E eu volto para amanhã para ver o final que eu 451 

espero que seja feliz hein? Eu não vou pagar essa tomografia. Que a queda foi muito 452 

forte. Corri risco porque eu estava com trinta dias de operada de catarata já tinha 453 

operado a primeira e tinha operado a segunda. Estava só com trinta dias corri o risco 454 

da lente soltar e foi esse o atendimento que eu recebi na minha UPA que eu trabalhei 455 
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doei tanto de mim ali a ponto de ser aposentada por invalidez que eu não posso nem 456 

direcionar meu corpo para frente porque caí com uma cliente (paciente) e fraturei a L 457 

três e L quatro. Eu ando pela misericórdia de Deus. Boa noite e obrigada! A 458 

Conselheira Márcia agradeceu o depoimento da usuária da UPA. E ao mesmo tempo 459 

dá por encerrada a reunião e cita que a próxima reunião acontecerá em novembro dia 460 

27. Fica aqui o convite no mesmo horário às 17:30 horas para vocês poderem 461 

participar. Dia 27/11/2023 e não tendo mais nada para ser deliberado passamos ao 462 

encerramento da nossa sessão de hoje, muito obrigado a todos! A Presidente se 463 

despede dando boa noite a todos e convida para estarem presentes na Próxima 464 

Reuníão Mensal.Essa Ata foi redigida por mim Sara da Silva Gomes que vai assinada 465 

por mim e  pela Presidente. Presenças Titulares:;Geraldo Silva Martins; Silvia; 466 

Hilaneide Firmina dos Santos; Juarez R. da Silva, Fabio Sant’Anna Nagalhães; 467 

Pedro Reimburg dos Reis Calderim;  Márcia Brandão Wili da Silva 468 

Fanelli;Leonardo Pereira de Oliveira;Presenças Suplentes: Armando José da 469 

Rocha Macedo; Érica Pires Melo Teixeira Luis Marcel Gabriela Prescila Gouveia 470 

Faria;´Érica Pires  Melo  Teixeira;Roberto Vieira da Silva;Ana Clara Viegas; que 471 

segue assinada pela mesma e pela Presidente Sra. Silvia Hilaneide Firmina dos 472 

Santos e Sara da Silva Gomes. 473 


